

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimas telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XIV

Viernes 15 de Noviembre de 1912

Núm. 4 007

## Madrid

### ¡QUE SOLO!

Me decía ayer un ujier de la Cámara baja.  
—Señor, á los pobres, á los humildes no nos ocurre eso.  
—¿Y que es lo que no ocurre á los pobres?  
—Mira V., que dejes solo, ó casi solo nuestro cadáver; por desventurados que hayamos sido en vida no nos falta una docena de amigos, que velan la primera noche de nuestro eterno sueño.  
Y el ujier añadió:  
—Me ha entristecido mucho la soledad en que quedó el cuerpo del señor Canalejas.

El ujier del Congreso decía la verdad. He podido comprobarlo luego. Era la tres de la madrugada. En lo alto, sobre el túmulo cubierto de negros crepúsculos, se destacaban el severo stand; á su alrededor chiaporroteaban los ciegos amarillos, unos soldados daban guardia al cadáver y media docena de personas, de las cuales la mitad eran periodistas y la otra mitad ordenanzas de la Cámara, velaban cerca.

Los doscientos diputados y los ciento cincuenta senadores de la mayoría, los que Canalejas hizo ministros y subsecretarios y Directores generales, los que de su mano recibieron el favor, la merced ó la dádiva; aquellos por los cuales comprometió á veces hasta su reputación personal, no estaban allí. Dormían ó velaban, velaban quietos, pensando en que habían perdido para siempre al que acogió, satisfizo y podía colmar más adelante sus ambiciones, pero lejos del lugar donde se hallaban los restos del hombre que tanto habían adorado, dominio del cual se habían arrastrado tantas veces.

No es que me sorprenda el espectáculo, no es nuevo; empero porque no tenga novedad, no deja de ser repugnante, con la repugnancia del egoísmo y de la desprecisión. Y contra él, trátese de Cánovas, de Sagasta, de Silvela, de Romero, los que hicieron personajes á tantos que sea la protección de aquellos apenas habrían alcanzado la categoría de personas, nos rebelamos siempre los que de las ideas y de los que aciertan á encarnarlas hemos hecho un culto, los que los seguimos en vida con nuestro sacrificio y en la muerte con nuestras oraciones.

Miguel Peñafiel.

## Declaraciones de Romanones

Al salir de palacio, de jurar el cargo de presidente del Gobierno, el conde de Romanones, hizo á los periodistas las siguientes declaraciones:

Amoldaré mi conducta política á las normas señaladas por el señor Canalejas, pues en tres años que fui su presidente del Congreso, estuvimos en intimidad absoluta y en una identificación completísima.

La primera labor del Parlamento será el conde de aprobar los presupuestos ordinarios y extraordinarios, y después podremos ratificar el Tratado con Francia.

Con respecto á los proyectos Ferroviarios y de Marcomunidad, contaré con los pensamientos de mi compañeros de Gobierno y pulsaré la actitud de las minorías.

No puedo ahora, continuó el nuevo Presidente, tratar de llevar modificaciones é innovaciones al programa del partido liberal. Nos reunimos esta noche sólo para cambiar impresiones.

Lo único que puedo decir es que mi significación es sobradamente conocida, y mi adhesión al señor Canalejas ha sido constante, como siempre se lo probé dándole votos para aprobar las leyes que presentaba.

Los hombres de la capacidad mental del señor Canalejas no se improvisan. No soy tan osado que pretenda sustituirle. Modestamente, haré una labor con el concurso de todos, apoyándome en el consejo del señor García Prieto, pues si me hubiese faltado su apoyo nunca hubiera aceptado la presidencia del Gobierno.

Terminó el conde de Romanones diciendo:

—Cuando termine la etapa parlamentaria, que será todo lo extensa que sea preciso, será llegado el momento de poder hablar de pensamientos ó iniciativas propias; pero insistió en que aquí sólo ha habido una vacante por sangre que copio yo.

## De Instrucción Pública

La Alcaldía de Cibra ha remitido el certificado facultativo en el que consta que la maestra doña Concepción Hernández Mohedano, goza de salud perfecta y capacidad física é intelectual para ejercer su profesión.

—Se ha recibido los presupuestos de material informador favorablemente de las escuelas de Aguilar.

—La Dirección general ha devuelto la instancia que dirigió don José María Rodríguez Muñoz, maestro de la graduada de esta Normal de Maestros, referente á rectificación del escalón, significándole que su reclamación está comprendida en el caso 6.º de la Real orden de 15 de Marzo.

—Con inasembledos de oficio dando cuenta de las aperturas de las clases de adultos.

## VULGARIZACIÓN CIENTÍFICA

Carne de cerdo.—Post piscis nuscet.—Incompatibilidades.—La fiesta mayor.—La revancha.

Una de las pocas cosas que en Madrid se hacen oportunamente es la matanza de cerdo. El mes de noviembre con sus brumas frías, es el más propicio para las extralimitaciones alimenticias. Los higienistas hacemos la vista gorda y los gastrónomos nos lo agradecen; aprovechan, pues, del momento como asado y de toda clase de embutidos.

Los ingleses, gente que sabe comer, no venían durante esta época, ante los más indigestos manjares, pero tienen la precaución de poner la tripa al lado del veneno y por eso adoran el lomo de cerdo con manzanas para así probarlo que esta fruta, cuya digestión se hace en 85 minutos, acelera todas las operaciones gastro-intestinales necesarias para digerir la carne de puerco.

Desde que mi estómago no me permite ser *gourmand*, desde días pasados el caballero Vilardell, *señor gourmet*. No puedes figurarte, querido Doctor, la gran infinidad de picares gastronómicos que nos proporciona el *gourmetismo*, verdadero doctorado de la ciencia de Brillat-Savarin.

Supongo que como severo higienista, aconsejarás á tus clientes que el plato fuerte de su cena sea un pescado. Pues bien: voy á hacerle una revelación que habrá de valerle numerosas bendiciones. Cuando se come pescado, se deben comer nueces. Esta fruta seca y oleaginosa es complementaria de las carnes marítimas ó fluviales, cuyo sabor resulta considerablemente, avalorando su potencia nutritiva con las grasas vegetales (aceites) que sumadas al fósforo y al albúmina, elevan de 4 á 13 el número de calorías por cada gramo de sustancia ingerida. No lo sobe en saco roto, y á los innumerables letanajes con que azozan tus predicciones, añade este: *post piscis, nuscet*.

Muchas indigestiones atribuidas á la cantidad excesiva de alimentos, tienen su verdadera causa en la incompatibilidad de dos manjares. Las sardinas y el melón de cuelega son peligrosísimos potres en una comida que haya sido abundante en carnes grasas. Los higos puros tienden con las bebidas alcohólicas una incompatibilidad manifiesta, y como precisamente en estos días fríos es frecuente adicionar al café una copita de licor, así siempre azucarado, como el beneditino, curacao ó Marie Brizard, resulta muy fácil crear graves conflictos intestinales.

En las fiestas mayores de los pueblos, la mayoría de las cuales se celebran durante el verano, suelen ocurrir verdaderas catástrofes. El banquete oficial consta, por lo menos, de seis platos fuertes, tortilla de jamón, arroz á la valenciana, pollos asados, merluza con salsa de cualquier cosa, vaca estofada, empanada de chorizos, todo esto sin contar los extremos constituidos por sardinas, salsichón, aceitunas, anchos, etc. Entre los potres se considera indispensable el arroz con leche, la crema con biscorchos, torta de almendra, queso y frutas de varias clases, vinos y licores con profusión, café, tabacos y demás excitantes.

Este menú, elegido al azar entre mis recuerdos, es uno de los más frugales y modestos, pero tiene virtualidad suficiente para que el médico se pase dos noches seguidas cabalgando por los contornos de la aldea y el boticario después de agotada su provisión de carabaña y ricas, tenga que recurrir al aceite de crotona.

Sabiendo comer, encontrareis en la mesa un manantial de inofensivos y honestos placeres, pero es preciso que la razón vigile para que la gula no tome asiento entre los comensales.

Si las estaciones de Otoño é Invierno, los grandes balnearios en que se curan el artrismo, la gota y la obesidad, se quedarían sin clientela.

Un gastrónomo empedaado, sometido por su médico á régimen vegetal

exclusivo, entretenía su convalecencia con terribles propósitos de revancha, y me decía: tengo ganas de poearme bueno para ir á Lugo y comer chorizos y morcillas hasta llorar lágrimas de grasa.  
Juan Lopez de Rego.

## Noticias militares

De interés.—Para hacerle entrega del resguardo del alicance que lo resultó en sujuo debe presentarse en el Gobierno militar Francisco Rosal Torres, vecino de esta capital.

Traslado.—Se solicitó su traslado al Regimiento de caballería de Tercer el sargento Joaquín Bravo Chacón, que sirve en el Regimiento de lanceros de Sagunto.

## Junto al Trono

Antesnoche, cuando volvió el Monarca al Palacio de la Plaza de Oriente, luego de presidir el entierro de su primer Ministro, una multitud incontrolable, vitoreó al valiente Soberano. Los Jóvenes Monárquicos nombraron una comisión para que subiese á la Cámara Regia á mostrar al Rey su adhesión al Trono, y su protesta ferviente por el asesinato vil de que fué víctima don José Canalejas.

Don Alfonso, emocionado al par que afectuoso y sincero, dijo á la juventud, que reiteraba el juramento que hizo al recibir en sus tiernas la corona, de defender á España mientras corra por sus venas una gota de sangre española.

Los jóvenes que le escuchaban, sintieron á la vista de tanta nobleza, un entusiasmo tal, como jamás la pluma podrá expresar. Y con el corazón y con los labios juró antesnoche la juventud española derramar la sangre de sus venas por salvar á un Rey tan noble y tan valiente, en garantía del orden y de la paz social perturbada hace tres días por la mano nefasta de un cobarde asesino.

Después de la violenta escudilla que ha hecho sentir sobre España la ola negra del anarquismo, era preciso un acto que pudiera re-ivivar la indignación de un pueblo entero y el efecto que la juventud siente por su Rey, joven también, plácido de ideas grandes y amante de la Nación donde su Trono se levanta.

Hacia falta que los hombres que empiezan, demostraran al Soberano, sus propósitos leales y altamente patrióticos, su resolución á no permanecer impavidos y cruzados de brazos ante la situación de nuestro país, sino de poner un digno poderoso á las herdas revolucionarias; de sumar sus esfuerzos para detener á España en lo escarpado pendiente por donde la quieren despenjar, lanzar y plumas criminales y antipatrióticas; de empujar vigorosos el carro de la Monarquía para que se deslice en carrera triunfal por toda la extensión de los dominios españoles.

¡Oh por eso el simpático Alvarez Arxan, habló antesnoche en nombre de toda la juventud hispana, por eso alenbró al Régio Alcazar á ofrecer al Rey los pechos descubiertos de los hombres nuevos, no hizo otra cosa, si no depositar al Trono con el pueblo en un lazo de amor y de confianza.

Por eso mientras exorcaban las infames teorías del atentado personal sostenida por jóvenes también, pero por jóvenes rojos mal nacidos en España, juraban los leales con el corazón y con la palabra que, quien pretendiera ha-

cer saltar en pedazos el Trono de Don Alfonso, no lo conseguiría sin pasar antes por encima de los cadáveres de la juventud monárquica.

José María Rey.

## Letras de luto

Esta madrugada ha entregado á Dios su alma, don Rafael Ostalán Castellano. Era el finado una persona muy conocida y estimada en Córdoba, donde había fijado su residencia después de los años que le tuvo ausente su profesión militar.

El señor Ostalán era subinspector de segunda clase de Sanidad Militar y había desempeñado últimamente su cargo como jefe en Granada y Ceuta.

Una pulmonía le ha arrebatado la vida en pocos días. El finado recibió hace dos ó tres días los Santos Sacramentos.

Los funerales por el eterno descanso de su alma, se verificarán mañana á las tres de la tarde en la parroquia de San Francisco.

A su distinguida familia en la cual figuran el teniente alcalde don Ricardo Aguilera Ostalán y el concejal don José, enviamos nuestro más sentido pésame.

Ha entregado su alma á Dios don Juan Antonio Herrero Ladrón de Guevara, viudo de Muñoz Seguívedr. Descanse en paz.

Ha fallecido doña Amelia Valles y Díaz, esposa del excóncabido de actuaciones, don Luis Ramírez. R. I. P.

## SERVICIO IMPORTANTE

Falsificación de guías de «El Fénix Agrícola».

En el correo de Málaga y procedentes de Jéru han llegado el señor Director Gral. de la Compañía é Inspector Gral. de la misma, y á la vez que hemos tenido el gusto de saludarlos hemos podido apreciar de nuevo la perfecta organización de esta Compañía y el como se desenvuelve su personal bajo las órdenes de su digno Director.

Cuatro líneas nada más para dar conocimiento de un hecho cuya trascendencia é importancia podrán apreciar los numerosos asegurados en la citada Compañía.

Extrañamos la misma que se sucedieran cuantos en número tan considerable que había eleva la cifra mensual de los mismos á la suma de 40 á 60 000 pesetas y susurrándose hace algún tiempo que existían en el mercado guías falsificadas, con lo que los cuatreros y vividores burlaban la constante vigilancia de sus numerosos empleados, de acuerdo con su Inspector General, plantó un servicio para dar con el autor de la falsificación y tales travesas se han dado que á los 25 días de prácticas y diligencias, ha tenido la satisfacción de conseguir el resultado apetecido, logrando en 12 horas y con el eficaz auxilio de la Guardia civil, ver coronadas por el éxito sus pesquisas y esfuerzos, dando en la cárcel de Linares con el falsificador é incautándose de todo el material de que se valía para cometer el delito.

No conocemos más antecedentes y detalles de lo ocurrido, más suposemos que con lo dicho quedará demostrado, primero la competencia y práctica de los empleados de tan prestigiosa Compañía, y luego como está complicado un fin social digno de el mayor esorcimiento no omite esfuerzo ni sacrificio

oio para la defensa y tranquilidad de sus asegurados.

Volveremos sobre este asunto una vez lo conozcamos en todos sus detalles, pues por la importancia que reviste para *El Fénix Agrícola* y sobre todo para sus numerosos asegurados es digno de preocupar la atención de todos, incluso de las autoridades.



Esta enfermedad proviene de una pobreza de sangre y solamente se puede curar enriqueciendo la sangre. Si el anémico toma la auténtica Emulsión SCOTT, logrará

RIQUEZA DE SANGRE y recuperará la salud perdida. Es incalculable el número de anémicos del mundo entero que habiéndose tomado la Emulsión SCOTT han adquirido

## FUERZA

aumento de peso, buen apetito, sus mejillas de pálidas se han transformado en rosadas y finalmente han logrado una salud envidiable.

“Estaba anémico y tan debilitado que la vida se me hacía una carga pesada y me sentía desfallecer. Es mi deber alabar y recomendar la Emulsión Scott la cual me ha curado en poco tiempo.”

Vicente Borrás Baiges (calle de Cuba N.º 58) Mataró.



lleva siempre la etiqueta del hombre con el pescado. Sin ella no es auténtica.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia, 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

## GRUPO JOSÉ MARÉS, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 28 Octubre hasta nueva cotización.

Cajas de vaca con hueso, 2 00; idem con hueso á 2 72.

Terneros con hueso, á 2 30; idem con hueso á 3 30.

Macho, 1 80.

Borracho, 1 80

Para extra catalán, á 0 44 kilo; idem 1.º, á 0 40; idem de familia ó labor á 32.

28

—No lo tomes á broma. Conozco á ese caballero.

—¡Ah, lo conoces!

—Solamente de fama; ó mejor dicho, de mala fama.

—¿Y qué es lo que sabes? ¿qué dice esa fám?

—Puedes preguntarlo á diez ó doce jóvenes comprometidas por él.

—¿Es posible?—exclamó Mercedes no muy satisfecha con la noticia.

—Parece ser que ese joven hace el don Juan Tenorio. ¡Ya ves tu, un Tenorio de aldea, menos aún, un Tenorio rural! Y también dicen que es afortunado; que ninguna se le resiste; verdad es que las mujeres son tonatas de remate!

—¡Muchas gracias!

—No lo digo por tí, que eres una escocpón.

—Eso sería hablarle.

—No son hablarle, es todo cierto.

—Ese pollo es uno de esos desalmados

25

un comedor grande, medio conito entre el follaje de un saviu nero de plantas trepadoras, y ya dentro del cenador, cuando la vista de nuestro héroe se acostumbró á la semi oscuridad que allí reinaba, que él se movió, petrificado de sorpresa y espanto ¡en el cenador se hallaba la amazona del látigo!

Otras dos personas había además y todas fueron presentadas por el marqués á sus convidadas.

—Mi hija Mercedes.

—Mi sobrino Eleuterio.

—Doña O Presilla.

Quando Juanito se repuso del aturdimiento que le produjo aquel inesperado encuentro, pudo reparar en las otras dos personas.

En la una reconoció al ginece chapuzado en el estanque. La otra era una

Tocinos para fuera: Tocino alicje, a 100 reales los once y medio kilos; fresco sin sal, a 74 los id., id. Tocinos para dentro: alicje, a 112 los id., id.; fresco sin sal, a 86 los id., id.

### Boletín Religioso

**Santo de mañana**  
Santa Gertrudis la Magna, vz. **Jubiléo circular**  
Mañana en la Iglesia del Buen Pastor, por el muy ilustre Sr. D. Manuel Enriquez y Rivas, Canónigo que fué de esta Santa Iglesia Catedral.

**Parroquia de San Juan y Omnium Sanctorum.**  
—Mañana sexto día de novena a las Benditas Animas del Purgatorio, al toque de oraciones. Todas las noches habrá sermón que predicará el señor rector.

**San Francisco.**—El mes de Animas se hace durante la misa de ocho y media, rezándose el Santo Rosario y el ejercicio correspondiente.

Mañana, tercero día de solemne novena en sufragio de las almas del Purgatorio, comenzando a las cinco y media de la tarde. Se rezará el Santo Rosario, pláticas, ejercicios de la novena, Reserva y responso.

Predicará el señor Coadjutor. Los cultos de mañana son costeados por doña Rafaela Alvarez, viuda de León, por su esposo y el jubileo extraordinario por don Rafael Ceballos y señora por sus difuntos.

**San Hipólito.**—El lunes primer día del solemne novenario que la Congregación de las madres cristianas celebra en honor de su augusta patrona la Santísima Virgen de los Dolores. Toda la mañana a las nueve misa cantada y por las tardes a las cinco y media, después de exponer a S. O. M., Estación Mayor, Rosario, Letanía, meditación, cánticos y sermón que predicará el R. P. José M. Alcaraz, S. J., Motete, reserva y responso.

Costea el jubileo de este día D.ª María de las Mercedes Alvarez, viuda de Baquero, por D. Luis Baquero.

**Adoración Nocturna.**—La vigilia del 16 al 17 corresponde al Turno sexto San Acelero y Santa Victoria que la celebra en honor de sus gloriosos Titulares. Habrá plática y solemne Te-Deum, pudiendo asistir los adoradores de los demás Turnos hasta terminado el Invitatorio. La vigilia del 17 al 18 está a cargo del Turno tercero, San José.

**Capuchinos.**—La V. O. T. celebrará sus ejercicios mensuales el día 17. Por la mañana a las ocho misa de Comunión general; a las diez de la mañana fiesta solemne con panegirico por el R. P. Francisco de San Sebastián, costeadada por una persona piadosa. Por la tarde a las cinco ejercicios acostumbrados con el Señor manifiesto y sermón a cargo del Reverendo Padre Francisco de San Sebastián y luego procesión y bendición con el Santísimo. Terminada se ostará un responso por los difuntos de la Congregación.

**Santa Victoria.**—El domingo 17 del corriente y a las once de su mañana, en la Iglesia del Colegio de Santa Victoria se celebrará solemne función a su excelsa titular. Oficiará de misa el M. I. Sr. Magistral de esta Santa Iglesia, Patrono del citado colegio y hará el panegirico el presbítero señor don Joaquín Trádo y Redondo, Catequista del Seminario.

—El domingo 17 de los corrientes a las diez de la mañana se celebrará en la Ermita de los Santos Mártires San Acelero y Santa Victoria (Puerta del Colodr) parroquia de Santa Marina, una solemne fiesta en la que predicará el Sr. D. Serafín López Alcalá, costeadada por D. Amador Calzadilla y señora.

En este día dará principio una solemne novena al toque de oraciones.

**Catedral.**—El domingo fiesta de San Acelero y Santa Victoria predicará en la misa conventual el beneficiado don Francisco Bajano Fernández.

Esta periódico se publica con censura catequística

### SUBASTA

En subasta voluntaria, que tendrá efecto a las doce del día 29 del mes actual en la Notaría de don Luis Medina Rojas, calle Ambrosio de Morales, número, 7, se venden: una casa de moderna construcción en la prolongación del Gran Capitán y dos solares, y participaciones de otros en las calles ayanentes a dicho parcel.

Los títulos, plano y pliego de condiciones para la subasta se encuentran de manifiesto en dicha Notaría.

## Crónica Local

### El frío

La temperatura ha refrescado un gran...

De unos días casi primavera os hemos llegado de pronto a la mayor crueldad del invierno.

En Córdoba hay al año pocos días en que el termómetro marque bajo cero y esta madrugada ha sido uno de ellos, pues hemos disfrutado 8 décimas bajo cero.

### Destino civil

Se ha concedido destino civil al licenciado del ejército José Oreste Muñoz, habiéndole remitido su credencial con esta fecha al alcalde de dicho punto.

### Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza a don Alonso Ruiz Almodóvar, de Almodóvar y don Mateo Peralvo Omo, de Puzosblanco.

### Recusos

Se ha dispuesto el traslado del recluso Francisco Celestino Villafuencas García, de la cárcel de Puzosblanco a la de esta capital.

### La música

En la sesión secreta celebrada por el Ayuntamiento el lunes último se acordó disolver la banda de música municipal por haberse ésta retirado sin permiso del alcalde de un sitio donde tenía orden de estar.

Mientras se reorganiza ó se piensa que ha de hacerse es probable que se sustituya la banda del Regimiento de la Reina.

### Curados

Lo han sido en la Casa de Socorro, Rafael Valle, de una herida costosa en el frente; María de Julián Navarro, de una contusión en el dedo pulgar de la mano izquierda, y Francisca García Durillo, de una herida costosa en la cara derecha.

### Juicio oral

Mañana se celebrará en juicio oral y público la vista de la causa seguida en el juzgado de Priego por disparos contra Rafael López Ortega, que será defendido por el señor Carretero (D. M.).

### Suspensión

Por no haberse reunido los 57 procesados, se ha suspendido hoy el juicio que por robo instruyó el juzgado de Córdoba y se había de celebrar en la sección primera de esta Audiencia.

### Romancistas

A la reunión de diputados romancistas celebrada anteayer asistieron los de esta provincia don José Fernández Jiménez y don Javier Gomez de la Serna.

Nos parece que ambos señores ingresarán definitivamente en el grupo romancista.

Escritas las líneas que anteceden hemos encontrado esta noche en la calle Gondomar a don José Fernández Jiménez que hoy ha regresado de Madrid.

El diputado por Montilla nos ha dicho que el era hace tiempo romancista.

### Telegrama

El Presidente de la Cámara de Comercio don Carlos Carbonell ha dirigido un telegrama al señor García Prieto protestando del asesinato del señor Calzadilla y ha recibido afectuosa respuesta.

### A su dueño

En el Asilo de Madre de Dios se halla depositada una caballería mayor, que sin dueño conocido se encontraba en la calle de la Concepción.

## La Escuela Superior Francesa ha sido el primer Centro docente de Córdoba que:

- 1.º Ha realizado el ideal pedagógico de la graduación en la enseñanza clásica.
- 2.º Ha empleado un moderno y completo Museo escolar para las lecciones de cosas.
- 3.º Ha establecido la enseñanza del dibujo, trabajos manuales y cartografía en las clases de primera enseñanza.
- 4.º Ha organizado ejercicios de gimnasia rítmica.
- 5.º Ha realizado excursiones escolares y dado clase al aire libre.
- 6.º Ha efectuado visitas a Monumentos, fábricas, industrias, etc.
- 7.º Ha empleado el método directo en la enseñanza de idiomas.
- 8.º Ha ideado una libreta de calificaciones (carnet de correspondencia) completa.
- 9.º Ha adoptado el cuaderno colectivo (cahier de roulement) y el cuaderno de preparación de clase.
- 10.º Ha dado enseñanza gratuita a numerosos alumnos, facilitándoles el material de enseñanza y costeándoles en algunos casos los derechos de examen.

### Aprovechados

El brigada de la guardia municipal Remon Egea y el guardia Aurelio de la Fuente, de servicio en la Plaza de Colón, detuvieron al joven de 19 años de edad José Regio Aguilar, que se unió de otros que se fugaron tras haberse del botello del delantal a Isabel B. Jarama Galán su llazo del Preterio 18 pesetas 15 céntimos.

### Catedrático

Ha sido nombrado catedrático auxiliar de la asignatura de religión de este Instituto, el presbítero don Manuel Mejías Rojas.

### Para los presos

Don Sebastián Barrios Rejano nos ha remitido para la Biblioteca de la Cárcel los siguientes libros.

Artes de oro, Agricultura Industrial y Comercio, Compendio de Medicina práctica, Devocionario popular, Ocio, estudio biográfico de este Ilustre Obispo de Córdoba; La cuestión Naval, discursos de don Antonio Manera y Mi cura de agua.

## DE SOCIEDAD

Mañana, Sra Rufino, celebra sus días el exgobernador civil de esta provincia don Rufino Baltra, y el estudiantado joven don Rufino Urrota.

—Regresó a Montoro don Pedro Medina Padrajas, con su distinguida familia.

—De Bujalance ha llegado el rico propietario, don Antonio Zurita Vera.

—Ha regresado después de pasar una corta temporada en las Ovejas y Sevilla, el nuevo matrimonio, D. Francisco Morilla y su esposa doña Carmen González del Castillo.

—Hoy ha pasado el día en Fuen Real, a donde marchó en el correo, la señora doña Pilar Trillo, con su bellísima hija Soledad.

—Llegó de Madrid nuestro buen amigo el capitán de la benemérita don José Ocaso Pineda.

—Regresaron de Dsmiel donde han pasado unos días al lado de las señoras de Ochotorea, sus hermanas las señoras Lola y Juarita Guerra Sánchez y su madre doña Dolores Sánchez de Guerra Bejarano.

—Está en Córdoba, la distinguida señora doña Parifoncia Ocaso y Narez de Prado, viuda de Algaba.

—Se encuentra gravemente enferma doña Antonia Repullo, madre política del teniente alcalde don Toribio Navarro Piña. Anoche fué visitada. Hemos votado porque Dios le devuelva la salud perdida.

—El primer teniente de lanceros de Sagunto don Carlos Romero G. roa Leal ha solicitado la real licencia para contraer matrimonio con la bellísima señorita Vicenta Carrillo Ríos Fort.

## Crónica Provincial

### De Cabra

#### El niño de las mariposas

Un concertista notable ha debutado en nuestro Teatro Principal con sorprendente éxito: «el niño de las mariposas», el mismo que aplaudió con vivo entusiasmo el pueblo cordobés en meses pasados; el que ha cautivado los públicos de todas las provincias levantinas, ha impresionado muchas plazas en Barcelona, y hace hoy su tourné por estos lugares de Andalucía.

Lucio López, es un espíritu sevillano que tiene para su garganta todas las modulaciones de «Brevs», y todo el torrente de «Caruso». En eso radica todo su defecto, en que nos impresiona con una salida atronadora, potente, inabarcable, y... luego, cuando le creamos afónico y esperamos el gallo, sube, sube, más que «Mariza» y sin meditarlo se le apaluda fríos óleos, hinchadas nuestras venas, shitos de voz.

A lo más zó y así terminó el extraordinario concertista en la noche de su debut; cuando el teatro rebotaba, como nunca los vimos, y los romereros tipizaban el escenario al lanzar la primera «mariposa».

Luego, echó usted de todo el repertorio: de las clásicas «soleras», de las «tarantas», de Cayetano, de los enloquecedores fandangillos de Juan Breva, y no acabó ni nunca.

Así habíamos pasado toda la noche, si no hubiera tenido el acierto de despacharnos con un postre exquisito como a peculiaridad suya, del rey que lo es de las mariposas; obrando en el público como un águila, difícilmente fácil, de el gaste operaria, que se saborea a todas horas lo mismo que un hombre...

Bien ve usted sea el rey de las mariposas, y que a su debut adobe cinco docenas y media como aquella con su correspondiente ración de «reserva» para nosotros, que se nos sirvió después.—Corresponsal

### De otros pueblos

#### Desgraciado suceso

El día 12 del actual ha tenido lugar en Pueblo Nuevo un desgraciado accidente del que fué víctima un operario de la Compañía Huilera y Metalúrgica de Peñarroya.

A las 16 de dicho día estando manobrando una máquina en los hornos de K k tuvo la desgracia de caerse de dicha máquina el operario Antonio Calderón Fernández, jóven de 15 años de edad, y vecino de Peñarroya, siendo cogido por dicha locomotora y quedando muerto en el acto.

Avistado el Juzgado respectivo se constituyó en el lugar del suceso e instruyó las primeras diligencias dirigiendo la conducción al Cementerio de la localidad.

#### Pliefo

La Sala de lo Civil de la Audiencia de Sevilla suspendió ayer conocer de un pliefo seguido en el juzgado de Hijos del Duque a instancia de Dionisio de la Helguera Valero, sobre tenencia de dominio a bienes embargados exautos ejecutivos seguidos por los herederos de don Juan Jiménez Rey contra don Nicolás de la Helguera sobre cobro de pesetas.

Motivó la suspensión la enfermedad del letrado de los apelados, que son los herederos.

## Antes de nacer

—Tuve el honor de conocer a S. E. el señor Roque Farfó antes de que él naciera, nos dijo el periodista Juan Jiménez, entre chupetada y chupetada de un magnífico cigarrillo puro.

—¿Como es eso? exclamó uno de los del corrillo de auditores, que se hallaban en torno de la mesa en el restaurant del Congreso.

—Y no sólo a él, sino a casi todos los personajes políticos de mayor aparente importancia y de cierta, de verdadera ruidosa resonancia, replicó Juan.

—Vaya, todo esto es, sin duda, en sentido figurado, apuntó uno de los tales oyentes, que pertenecía a la clase de los juiciosos comentaristas de todo cuanto se ve y se oye por el mundo; y añadió ampliando su observación: En sentido figurado ha de ser lo que Juan dice, porque de otro modo lo que ahora nos dice no tiene sentido.

—¿Como que no tiene sentido? dijo Juan. ¿Acaso no hablo con claridad? Digo y repito que a los aludidos los conocí antes, pero mucho antes de que ellos nacieran... y no importa que esto parezca inverosímil... puesto que puede darse pronta y terminante explicación de lo que así, a primera vista parece un misterio. ¿Que es venir a la vida?

Nacer. Pues bien, S. E. y todos los que he dicho fueron conocidos por mí antes, mucho antes de que nacieran, es decir, de que viesen a la vida esta, a la llamada vida pública.

—¡Ah... Ah! exclamó el auditorio a coro. Y hubo un individuo que detrás de la exclamación atreviéndose a decir que no se había dicho ninguna despropósito ni cosa por lo que Juan sólo podía haber hablado en metáfora.

—Al fin y al cabo entendiéndonos como se puede si se quiere entender, yo aseguro que al gran Roque Farfó como a tantos otros de su naturaleza y calidad les conocí en el estado de feto, luego en estado de recién nacidos, luego en destinos del Estado.

—Con todos estos peligrosos hechizos, producto espontáneo del estiracoloso político, llega a Madrid receloso, temeroso... se muestran como asombrados delante de todo y risueños, les juro, corteses hasta una ya enfadada «exageración». Roque Farfó... bien me acuerdo, apareció en el Ateneo... Vestía una gabana parducha, uso sí, muy relimpio y hazaña haciendo alarde de una escrupulosidad habitual pulcritud, llevaba un sombrero bajo y cuello y puños de cauchú... Esto tal Roque era abogado y sólo no dejó de producirme sorpresa porque casi todos estos larvas de políticos, venían siendo desde hacía mucho tiempo hombres que si siquiera se había cuidado de procurarse; por estudio más ó menos verdadero ó por valimiento de recomendaciones, un título académico.

—¿Qué hombrecojo aquel cuando se movía y oíatcaba, yendo por aquí, por allá, por todas partes y de este al otro huanizado, rastreando, buscando cuando salía, cuanto soareta, cuanto comedia iba representando el pobre del Ocaso me lo presentaron, bien lo recuerdo, me dijo, tomádomos sin duda por imbécil.

—¡Ah... exclamó flagiéndose impresionado y como a merced de una pujante, vivísima sorpresa, ¿es usted el conocido periodista? He leído muchos artículos de usted... y sigo leyendo... ¡ya lo creo! ¡oh! ¡ah...!

—¿Qué estúpido, pensé yo... Apoyaría que le hablo de alguno de mis artículos y me prueba haberlos leído... ¿artículos? bien lo sabe usted, yo dedicado al trabajo del reporterismo, he escrito pocos artículos, y la verdad, no he firmado ninguno. Acá estuvo el hombre poniendo en juego su enquería para que entre los caciques de allá de su pueblo y los políticos de aquí... le arriesen cambio...

Por fin, dejó de asistir al Ateneo. No sé si en alguna de las sesiones, en sesión de las que allí se han celebrado casi siempre para retazo de pedantues y pesca de políticos, llegó a hablar algún día, soltando una serie de ampulosas vaciedades; pero en fin, si aún para pedatear, que después de todo es un trabajo, estaba el en este mundo.

No volví a encontrarle a diario; solía verle de vez en cuando. Topaba con él en la calle y al verme poníase sonriente como muy gozoso. Muchas veces llegábase a saludarme haciéndose muy mi amigo; otras hacíase de lejos y con señales de animoso afecto.

Después fué poco a poco rebajando las manifestaciones de confianza y de cariñosa simpatía; así cual camarada y por compañerismo... Es chistosa la degradación de los saludos de esta clase de bucones. Primero se dicen: Adios querido. Luego cuando ya han hallado al político a que han de servir de «manutención» ó de corveveidile chismorrero, ya os saludan con menos risa, con sonrisas casi de protección y dicen: ¡adios farsante! Ya están casi, casi a punto de nacer...

Muchos de estos y S. S. Roque Favorito, fué uno de los que hablo, llegan a ser candidatos a diputados, están casi naciendo, y entonces se les conoce, presentarse con aire de gravedad y saludan con afecto comedido... con un adios...

¡Pero cuando y son diputados! Cuando nacieron, pocas veces os saludan ellos primero; ellos que fueron detrás de vosotros como falderillo tras del mondrugo... y si los saludáis, os contestan seca, altivamente, con un ¡adios! desdoso, insultante, poco menos que despreciativo.

Les he conocido antes de que nacieran. Algunos, no hace muchos años, no tenían ni una peseta, vivían en pobrísima casa. Hoy viávan bien, habitaban hermosos hoteles, tienen automóvil... han ocupado magníficas posiciones políticas... Son percojanos.

—¿No decía que la Sociología es estudio hoy muy necesario?... Pues bien estudiad esos tipos de bucones aventureros... Que ellos son los grandes farsantes...—José Zahonero.

## Liquidación

### “La Oriental,”

### Joyería, platería, relojería

Por tener que dejar el local que ocupa, en fecha determinada y cesación del negocio, el dueño de este importante establecimiento, ha resuelto liquidar todas las existencias, en condiciones muy favorables para el público.

señora de edad... indefinible; suponemos que tendrá cincuenta años, de pelo gris, peinado en tirabuzones según la moda de treinta años atrás; ojos verdes, poca nariz, mucha boca, busto to estirado y reguido, nariz larga, de manos sencillitas y toda ella espectral por su delgadez. Afotaba un aire digno y sentimental, y si a juzgar se fuera por el manejo de llaves que de la cintura de doña O perdía, había que disputarle por ama de llaves en aquella casa.

El general y el marqués, pronto se engolfaron en tirada conversación de guerras y batallas, y es tanto Eleuterio miraba a su prima, esta, de reojo a Juanito, y Juanito, como menos peligrosos, a Doña O.

El mismo Juanito se sentía observado; y estaba como sobre acuas y en su interior maldecía de su sino y de todas las hebras y de todos los galgos habidos y por haber.

Por fortuna el marqués puso término a aquella embarazosa situación diciéndole.

—He mandado hacer una nueva cascara y una nueva parrera gustaa ustedes venir a verla?

Tío y sobrino asistieron y marcharon en pos de él.

## CAPITULO VII

### DURANTE EL ALMUERZO

—¿No vas a acompañar a esos señores?—preguntó Mercedes a su primo.

—No, prima. Y no sé como el tío los recibe.

—¿Porqué no ha de recibirlos? El general es amigo suyo muy antiguo y hasta hermano de armas.

—No me refiero al general. Me refiero al joven, a su sobrino.

—¿Ea quizás algún bandolero?—preguntó Mercedes con tono zumbón.

# El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDOS

A PRIMA FIJA

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado. . . . . 300.000

Dirección general: Los Madrazos, número 34.—Madrid

OFICINA LOS RAMOS SIGUIENTES

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.

Inspección general en esta. Oficinas: Osario, 25, duplicado.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Compañía general de Seguros de 30 de Mayo de 1909

## Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 15 (16)

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó, á 84'40. El 5 por 100 amortizable, á 101'15. Cédulas hipotecarias, á 101'70. Las acciones del Banco de España, á 452'00. Las de la Tabacalera, á 289'50. Los francos, á 6'90. Las Utras esterlinas, á 26'99.

### Política

Madrid 15 (tres tarde)

Madrid 15 (seis tarde)

Consejo

Se ha celebrado en Palacio Consejo de Ministros, presidido por el Rey.

El conde de Romanones en su discurso dió las gracias al Rey por su designación para la Presidencia del Consejo de Ministros.

Elogió las altas dotes de mentalidad del señor Canalejas y tuvo afectuosas palabras para su memoria.

Se ocupó de la rúbrica del tratado hispano francés, verificada ayer tarde.

Felicitó al Rey y al señor García Prieto, por haber finalizado felizmente el tratado con Francia sobre la cuestión de Marruecos.

Se ocupó del plan parlamentario y dijo que el suyo era el mismo del señor Canalejas.

Continuará la discusión de los proyectos pendientes.

Las sesiones

El lunes á primera hora se presentará el gobierno á las Cortes.

El jefe de policía

El ministro de la Gobernación nos ha dicho que el señor Fernández Llanos le había presentado la dimisión de jefe superior de policía y que de ella daría cuenta al conde de Romanones.

Pidal

El ministro de Marina ha llevado á la firma regia un proyecto, reorganizando el cuerpo de Administración de la Armada.

De Fomento

El señor Villanueva ha puesto á la firma del Rey los siguientes decretos.

Anunciando subasta para las obras de dragado del puerto de Ibiza.

Admitiendo la dimisión que del cargo de comisario regio de Fomento en Barcelona ha presentado el señor Maristany.

Nombrando para sustituirle al señor Baussell.

Una visita

Durante el consejo se presentó en Palacio el señor Fernández Llanos, le preguntamos si ocurría algo y nos dijo que iba á hablar con el señor Marqués de la Torre. No habló de su dimisión.

Consejo

El conde de Romanones nos recibió luego en la Presidencia y allí nos dijo que después del Consejo celebrado en Palacio, habían celebrado los ministros Consejo, ó más bien un cambio de impresiones sobre las cuestiones de actualidad.

Le preguntamos por la dimisión de Fernández Llanos, y contestó que no tenía conocimiento oficial de ella, pero que algo habían hablado del asunto en el Consejo.

Consejo

Mañana, á las cinco de la tarde, se celebrará Consejo de Ministros.

Felicitaciones

El Conde de Romanones ha dicho á los reporters que ha recibido de provincias numerosos telegramas de felicitación por haber sido designado por el Rey para la Presidencia del Consejo.

Entre los telegramas que ha recibido figura uno de su hijo, en el que se lamenta de que ocupe dicho cargo.

Los canalejistas

Acaban de reunirse en el Congreso los antiguos canalejistas. Asisten 44 y la persona más significativa es D. Amalio Jimeno.

Luis Morote presentará á la liberación de los reunidos una proposición bastante larga, en la que dice entre otras cosas que los presentes estuvieron unidos al señor Canalejas por comunidad de afectos y afirma que es preciso renovar la campaña en pro del liberalismo puro.

No quieren formar un grupo extraño á la mayoría y no serán hostiles á ningún gobierno liberal que se forme.

Apoyarán con sus votos al actual Gobierno para la aprobación de los presupuestos y del tratado con Francia.

Afirmarán que es su anhelo robustecer el partido liberal, el cual debe vivir después de la aprobación de los presupuestos mucho tiempo.

Mantendrán el programa de Canalejas y reconocerán como jefe á quien apruebe aquellos proyectos que el señor Canalejas hizo cues-

tion de gabinete el aprobarlos y se refieren á la cuestión social y religiosa.

Alonso Castrillo

El gobernador civil de Madrid ha visitado esta mañana al conde de Romanones entregándole la dimisión de su cargo. El conde consintió que la retirara.

Dos dimisiones

Barcelona.—El gobernador civil ha presentado la dimisión por... (Aquí ha intervenido la censura).

El alcalde también ha dimitido, pero ha sido solo para dar facilidades al gobierno.

## DESPUES DE LA TRAGEDIA

Ante el jurz

Ante el juez especial han declarado hoy varias personas que no han aportado ningún dato de interés.

El Sr. Fernández Llanos ha entregado al juez papeles y cartas, encontrados en la casa de Pardiñas. Ninguno ofrece interés.

En el Ayuntamiento

En la sesión de Ayuntamiento el alcalde ha pronunciado hoy un discurso protestando del infame asesinato y propuso que se enviase un mensaje de pésame á la viuda é hijo de Canalejas y que se pusiera el nombre de éste á la plaza de Cuatro Calles.

Luego se acordó que se levantara la sesión en señal de duelo.

Mitín

Barcelona.—Los antiguos canalejistas celebrarán el domingo un mitin para protestar del crimen.

Un complot

La "Correspondencia de España", publica ciertos datos para demostrar que hubo complot para el asesinato de Canalejas.

El hermano del asesino

París.—La policía ha practicado hoy un registro en casa del hermano de Pardiñas, esperando para ello que Augusto estuviese en su taller. Se encontraron varios libros anarquistas y cartas del asesino.

Un vecino de Augusto dijo á la policía que esta mañana había recibido este una carta de Madrid.

En seguida salieron en su busca varios agentes y confesó que en efecto había recibido una carta de su hermano que este depositó en correos la mañana del crimen, pero que como la carta no tenía interés la había roto.

Asegura que su hermano solo le decía que buscaba trabajo y estaba aburrido.

## El conflicto de los Balkanes

El cólera

Constantinopla.—Está haciendo grandes estragos el cólera.

Ayer murieron en Irenquen 45 soldados.

Las tropas turcas han importado el cólera de Abdene.

El servicio de sanidad turco trabaja poco porque el gobierno otomano cree que existiendo el cólera en Constantinopla esto impedirá que la tomen los turcos.

La paz y la revolución

Constantinopla.—Se asegura que han sido detenidos los jefes del partido Joven Turquí.

Se han enviado nuevos refuerzos á las líneas de fuego.

París.—El gobierno otomano ha enviado una nota oficiosa á las potencias diciendo que la Sublime Puerta gestiona la paz cerca de los países beligerantes.

En tal sentido interviene nombrado por los aliados el diplomático búlgaro Popof.

La única dificultad que aseguran existe para que se concierte es que los búlgaros desean llegar hasta los muros de Constantinopla.

Se confirma oficialmente que Pachá ha solicitado ocho días de armisticio del Rey de Bulgaria para los preliminares de la paz y que anda en negociaciones con Grecia.

Constantinopla.—Se asegura que los jóvenes turcos preparan una revolución.

Belgrado.—Los ministros de las potencias europeas han visitado individualmente al Gobierno para ofrecerle sus servicios en favor de la paz.

Londres.—Se han recibido telegramas comunicando haberse sus-

pendido las hostilidades y haberse firmado el armisticio.

Constantinopla.—El gobierno estudia el modo de concertar la paz.

Se ha celebrado Consejo de ministros, que ha durado nueve horas.

Parece que se ajustará la paz, declarando la internacionalización de Constantinopla, el paso franco por los Dardanelos, y que Salónica quede en poder de los griegos.

París.—Se asegura que los búlgaros han roto las líneas turcas que les cortaban el paso á Constantinopla.

## Misceláneos

Concurso

El día 18 se verificará un concurso de caballería. Las tropas recorrerán 70 kilómetros en 10 horas.

Luego habrá otro concurso de infantería recorriendo 50 kilómetros en 11 horas.

Firma de Guerra

El monarca ha sancionado con su firma los siguientes decretos.

Pasando á la reserva al general de división don Leopoldo Cano Masas, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Idem idem al general de brigada don Luis Aranda Mihura.

Ascendiendo á general al coronel don Manuel Perez Ballesteros.

Nombrando Consejero del Supremo de Guerra y Marina en la vacante del general Cano al de igual categoría don Antero Rubia y Homenet.

Ascendiendo á generales de brigada á los coroneles don Manuel Torres Ascarza y don Manuel Nágera.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo á don Joaquín La Llave García.

Concediendo la gran cruz del mérito militar al general don José Ojaguez Felú y á don Jesús Rodríguez.

Concediendo menciones honoríficas á varios jefes y oficiales.

Nombrando para la subinspección de carabineros de Pamplona al coronel D. Ignacio Aranz.

Nombrando á varios tenientes coroneles de carabineros para las comandancias de Santander, Almería, Granada, Algeciras y Tarragona.

Nombrando á los coroneles de la guardia civil D. Benito Leones, D. Carlos Puebla y D. Leoncio Ponte, para las subinspecciones de los tercios 17, 10 y 3 respectivamente.

Concediendo el mando de la comandancia de la guardia civil de León, al teniente coronel D. José Vargas; idem de la de Guadalupe á D. Justo Pardo.

Idem idem de la de Guipuzcoa á don Saturio Planchado.

Idem idem de la de Cáceres á don Baldomero Navarrete.

Idem á don Emilio Martínez el mando de la comandancia de Ciudad Real.

Nombrando para la de Avila á don Miguel Arregui y para la de Oviedo á don Juan Urrutia.

Polavieja y Blasco

Cádiz.—Procedente de la República Argentina ha llegado el trasatlántico "Infanta Isabel", conduciendo á bordo á los hijos del marqués de Polavieja y á don Vicente Basco Ibañez.

Este marchará á Barcelona y París y regresará á la Argentina en Enero próximo.

El viaje ha sido muy feliz.

Del día

Hoy ha sido uno de los días más fríos de este invierno.

Requisitos

"La Gaceta", de hoy publica una disposición considerando requisito indispensable para tomar parte en las oposiciones á ingreso en la escalafón de aspirantes á la judicatura y al ministerio fiscal, el haber cumplido 23 años.

Concurso

En la segunda quincena de este mes, se anunciarán concursos que se verificarán en los primeros días de Diciembre, para la adquisición de artículos con destino á los parques de suministros de la Península y de nuestras posesiones del Norte de Africa.

Críminales

Barcelona.—La policía ha detenido y entregado á la policía de Marsella el condenado á muerte César Jamboldi que se escapó de la prisión y mató á dos centinelas.

También ha sido detenido Guillermo Dubas, que se escapó con él y el apache Francisco Escala.

Entierro

Tanger.—Se han celebrado los funerales por Sir Reginald Lister embajador de Inglaterra. Ha asistido el cuerpo diplomático. Tributaron honores al tabor de policía y soldados de desembarco enviados desde Gibraltar. En la plaza inglesa disparó la batería de saludos 17 cañonazos.

NEWISIA  
G. DE LAS GONDOKAR  
**Disco de orujo**  
Se vende en casa de los señores Carboneil y Compañía á once reales hecтолitro, puesto en los almaceas de San Antonio; á domicilio un real más.

**Clorosis Anémia**  
Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el  
**Dinamógeno**  
SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y carnes, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.  
Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.  
Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Sereno, 30, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pida.

Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 6

†  
EL SEÑOR  
**Don Rafael Catalán Castellano**  
SUBINSPECTOR RETIRADO DE SEGUNDA DE SANIDAD MILITAR, CONDECORADO CON LA CRUZ BLANCA DEL MÉRITO MILITAR Y OTRAS  
Ha fallecido el día 15 del corriente á los 63 años de edad  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos  
El Excmo Sr. Gobernador militar de esta Plaza; el Jefe de Sanidad Militar de la misma; su desconsolada esposa doña Patrocinio Cuenca Rodríguez, sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes del finado  
— Q. E. P. D. —  
Ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarlo á Dios Nuestro Señor y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar el sábado 16 del corriente á las tres de la tarde en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio, por cuyo favor les quedarán reconocidos.  
El duelo se recibe en la Iglesia y se despide en el cementerio.  
Por disposición del finado, no se reparten esquelas.

**CASANA DENTISTA** SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

# SOCIEDAD ANONIMA CRCO

## BARCELONA

Primeras materias para abonos — Fábricas en Badalona, Alicante y Sevilla

Servicio gratuito de sus oficinas técnicas, tales como análisis de tierras, consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos y envío de varios folletos. Director de las oficinas técnicas, D. Juan Gavilán. Apartado 6, Madrid.

Oficinas y Almacenes en Córdoba: Avenida de Cervantes, N.º 18



**No bebas más,**  
este vicio no es más que  
nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos é bebidas, sin conocimiento del temperamento.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó dentro sus relaciones, no deben andar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y al V. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente á

COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres

Depósitos en Córdoba: Unión Farmacéutica

Cordobesa, Conde de Cárdenas 26.—Farmacia de Fuentes Hermanos, Duque Horchuelos 10.—Farmacia de Luis Benítez,

Antamamiento 12.—En Baena, farmacia de

Luis García, Llana 50.—En Bujalance, Farmacia de R. Latorre.—En Cabra, Farmacia de Aurelio Cabello y Plá.—En Lucena, Farmacia de Anselmo Bujalance, Torres 5.—En Montoro, Farmacia de José Molina, Alfonso XII 7.—En Pozoblanco, farmacia de Moisés Moreno.—En Villafranca, farmacia de Joaquín R. de Torres.

**PERSONAS** que hayan dañado sus fuerzas vitales sexuales, o perdido involuntariamente por enfermedades debilitantes, recuperan gradualmente tomando el **CORDIAL DE CEREBRINA**, del Dr. Urici, de New York, el vitalizador más poderoso de los cervicos

## NO MÁS PURGAS

**Supositorios "VICTORIA,"**  
à la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derramamiento completo.—4.ª Acción osmótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositario en Córdoba: Dr. María, González 2.

## Sobre-Monedero

Para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial, creado por R. D. de 30 de Noviembre 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirlo á la circulación los carteros y postones rurales. El Sobre Monedero este medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mensajes, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán á las Oficinas de La Compañía Arrendataria de Tabacos, en cada provincia; los demás pedidos se harán á las Oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se da un buen premio de venta. Se desean Representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano, 16, Madrid.

## EMULSION LAPAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.º todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías.

## CERA-BELLIDO (Marca registrada)

Velas de aromática cera de abejas de aspecto y duración inimitable. La mejor que se fabrica. Ahorran dinero sin desdoro de las Rúbricas. Anunciar calidades mínimas ó máximas, mechas de tal ó de cual olor, ó ras de clase primera, segunda ó tercera, cuando las abejas no determinan la del papel que elaboran, es nada más que ruido de palabras en pugna con los preceptos de la Liturgia y de la economía. Lo que conviene es el resultado tan distinto que se nota en la duración comparando unas velas con otras.

UNICO FABRICANTE DE LA ACREDITADA CERA-BELLIDO

**Francisco Bellido Rubio**  
(Andalucía) **ANDUJAR**

## Insituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre. 20 80

Id., id. á la sombra y al aire libre. 15 00

Id. máxima á la sombra y al aire libre. 0 80

Id. mínima á la sombra y al aire libre. 7 10

Umbrado. 15 80

Agua de lluvia en milímetros. 0 00

Agua evaporada en milímetros. 2 40

Observaciones á las 8 de la mañana

Altura barométrica en mm. 754 40

Temperatura á la sombra. 2 00

Vd. de termómetro húmedo. 1 00

Tensión del vapor. 4 40

Humedad relativa. 88 20

Estado del cielo. Nuboso

Dirección del viento. N.

Fuerza. Vestibulosa

Velocidad en kilómetros. 30

Córdoba 15 de Noviembre de 1912.—El

Catadrítico de Física, *Bajas Váquez.*

## ESPECTACULOS

### GRAN TEATRO

COMPANIA DE ZARZUELA Y OPERA ESPAÑOLA

DIRIGIDA POR EL BARITONO ENRIQUE BRUT

Función para mañana.—18.ª de abono

La zarzuela en tres actos, «Las Campanas de Cerrión»

A las nueve.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 12'50 pta.—Palcos principales y proscenios segundos sin id., 10'00.—Butacas con entrada, 2'50.—Delantera de anfiteatro con id., 1'25.—Delantera de palcos con id., 0'75.—Entrada principal, 1'00.—Entrada de palcos, 0'50.

### TEATRO-CIRCO

Función para hoy.

Mexín, el mono hombre.

Los acrobatas The Braconer.

Manipulador Gran Demafer.

Escóridas peluculas.

Precios.—Palcos sin entrada, 5'75 pesetas.

—Sillas, con idem 1'0.—Anfiteatro, 0'50.—Entrada de palco, 1'0.—Idem de Grada, 0'50.

### GRAN CINE

Función por secciones

La canzonetista Julia David.

El trío Gomez.

La canzonetista Pilar Garofa.

En los intermedios se proyectarán peluculas de gran novedad de la casa Pathé Freres.

Precios: Silla preferente 0'80 pesetas.—Silla de preferencia, 0'55.—Entrada general, 0'20

### MAIZ PLATA

Clase buena, lo hay de venta en casa de los señores Carbonell y Compañía al precio de 21 50 pesetas los 100 kilos, sin saco y sobre estos vagones de Córdoba.

Sobre vagones en Oádiz, 19'50 pesetas los 100 kilos.

Para anuncios baratos A., REYES MORENO.—Carretas 47 Madrid.

## Gran Fundición de Campanas

de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotas, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, si así lo desean.

Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente á tono musical.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oye á doble distancia que las fundidas por otras casas. No confundas esta antigua casa con otras que dicen pertenecer á ella, pues apesar que ofrecen grandes primores, en precios, nunca llegan á las fundidas por esta casa y son defectuosas en los trazos, en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago á plazos, garantía por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, son de cuenta y riesgo de la casa. Pídesen presupuesto al Director de los Talleres de Carabanchel Bajo, Madrid.

Títulos expedidos por los Excmos. Cabildos Catedrales de nombramiento, fundador de los mismos, de Córdoba, Cádiz, Málaga, Toledo, y recomendada por los Prelados á los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivas Diócesis.

**Carabanchel Bajo Madrid**



## Curacion del Estrenimiento

### POLVOS DE CASSIA RICHELET

## Laxantes - Depurativos

## Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen colicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías de España, Canarias, y Baleares.

Laboratorio: **L. RICHELET**  
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositario General para toda España:  
**D. Francisco LOYARTE**  
Calle S. Marcial, 33, esquina á San Ignacio de Loyola, S., SAN SEBASTIAN

Precio: **3 Pesetas**

## Papel para envolver

En la Admón. de este periódico se vende por arrobas y por kilos.

**Ambrosio Morales, número 6**

## Fumadores: HUIROL

EL HUIROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.

Lo fuman á diario los principales médicos de la Corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta

Depositario en Córdoba: Doctor Marín, Gondomar, número 3, Farmacia

## FERNANDO GUIJO

**Cirujano Dentista**

